
Звуки гласные и 
согласные.

Цель: формировать представление об отличии 
буквы от звука, принципе деления звуков на 
гласные и согласные;



Согласные звуки
ЗВОНКИЕ ГЛУХИЕ

ТВЕРДЫЕ МЯГКИЕ ТВЕРДЫЕ МЯГКИЕ



Твердые и мягкие согласные звуки

твердые [б], [в], [г], [д], [з], 
[к], [л], [м], [н], [п], 
[р], [с], [т], [ф], [х]

[ж], [ц], [ш]  – 
всегда твердые

мягкие [б'], [в'], [г'], [д'], [з'], 
[к'], [л'], [м'], [н'], 
[п'], [р'], [с'], [т'], [ф'], 
[х']

[й'], [ч'], [щ'] – 
всегда мягкие

Мягкие согласные на письме обозначаются при помощи:
•Мягкого знака Ь: галка-галька, угол-уголь
•Букв е ,ё, и, ю, я: был-был, лук-люк



Звонкие и глухие согласные

звонкие [б], [в], [г], [д], [ж], [з]
 

[й'], [л], [м], [н], [р],  
– всегда звонкие

глухие [п], [ф], [к], [т], [ш], 
[с] 
 

[х], [ц], [ч'], [щ'] – 
всегда глухие



звонкие

оглушаются не оглушаются (всегда 
звонкие)

1. в конце слова: хлеб [хл'эп]
2. перед глухими 

согласными
ложка [лошка]

й, л, м, н, р, 
майка, бал, соломка, конфета, 
варка

глухие

озвончаются не озвончаются (всегда 
глухие)

перед звонкими согласными 
[адбой']

х, ц, ч, щ, щ
хлыст, шлем

Звонкие согласные звуки могут оглушаться, а глухие – 
озвончаться:



буквосочетание произношение примеры

чн [шн] конечно

чт [шт] что

жч [щ'] мужчина

зч [щ'] резчик

сч [щ'] счет

стч [щ'] жёстче

тся [ца] боится

ться [ца] бояться

Произношение буквосочетаний


